NUMERO DE ESTUDIO

2.010

TITULO

ESTUDIO CUALITATIVO SOBRE EL NACIONALISMO EN EL PAIS VASCO

FECHA DE REALIZACION

Mayo - Junio 1.992

METODOLOGIA

Se han realizado 42 entrevistas en profundidad, a personas de diferentes características socio-económicas vinculadas al entorno nacionalista y no nacionalista. Análisis de la reunión correspondiente a 6 grupos de discusión celebradas en San Sebastián y Bilbao.

PUBLIC ACION

ESTUDIO CIS Nº 2.010

METODOLOGIA

ESTUDIO CUALITATIVO SOBRE EL NACIONALISMO VASCO

METODOLOGIA: CUESTIONARIO.

El estudio realizado es de carácter cualitativo, y está basado en la información recogida a través de 42 entrevistas en profundidad y 6 grupos de trabajo.

Por razones de acercamiento práctico, se consideró que lo más oportuno era comenzar hablando sobre nacionalismo, para terminar incidiendo más tarde en la vertiente de la violencia.

Las líneas generales de la investigación fueron las siguientes:

a) Nacionalismo.

- Evolución personal a propósito del nacionalismo. Es decir, si se era más o menos nacionalista con anterioridad; cómo ha ido evolucionando su ideología nacionalista; y cómo cree que ha ido evolucionando en este mismo sentido el entorno que le rodea. Razones, puntos de referencia o acontecimientos que han influido en su evolución personal y en la de otros.
- Grado de satisfacción política actual. Estatuto y transferencias, conocimiento exacto de la situación de trasferencia, es decir, si se cree que falta mucho, poco o nada; grado de responsabilidad de la administración central o vasca, o de ambas.
- Nacionalismo e independencia. Qué es exactamente lo que los nacionalistas quieren de verdad para sí mismos. Autonomía o independencia. Miedo a la independencia. Porqué sí o porqué no a la independencia. Evolución del independentismo. Encaje en Europa, visualización práctica. Futuro del nacionalismo y del independentismo en general. Percepción de los objetivos reales a medio y largo plazo de cada partido nacionalista. No lo que dicen, sino cómo son percibidos.
- Escenario político previsto a medio plazo. No el deseado, sino el previsto, para poder contrastar, y en consecuencia, poder detectar mayor o menor índice futuro de tranquilidad o en su caso de frustración.

b) Violencia.

- Evolución personal a propósito de la violencia, en diferentes vertientes. Sí o no a la actuación policial, sí o no a la colaboración

con la policía, sí o no a las extradiciones, sí o no a la tentación GAL, sí o no a la negociación, sí o no a más autonomía en relación al final de ETA - incluido el derecho de autodeterminación.

- Evolución personal a propósito de la consideración de asesinos vulgares o idealistas fanáticos en el caso de los miembros de ETA. Tipología de un militante de ETA o de HB Influencia real del paro. Porqué creen que se entra en la organización y porqué se sale. Porqué están los que están, tanto en ETA como en HB. En todos los casos análisis personal propio, así como del entorno que rodea a cada interlocutor entrevistado.
- Escenario futuro del problema. Finalización de la violencia. Visualización del escenario final, tanto en el tiempo como en la manera de acabarlo. Posibilidades reales de la reinserción.

Como se puede observar, en lugar de hablar de grandes consideraciones ideológicas, hemos preferido incidir en aspectos concretos del debate, que a nuestro juicio y según nuestra experiencia, son más reveladores a propósito de determinadas conductas y actitudes.

<u>METODOLOGIA: MUESTRA ELEGIDA.</u>

Hemos efectuado 42 entrevistas personales y seis grupos de trabajo, seleccionados de la siguiente manera.

A.- Ocho entrevistas correspondientes al mundo no nacionalista.

- 3 del entorno socialista: un político, un profesional de la en-

señanza y un sindicalista de UGT.

- 1 del PP, político.
- 4 independientes: un representante de los medios de comunicación, un profesional liberal, un representante del mundo pacifista y un funcionario de policía.

Asimismo se han efectuado los siguientes grupos de trabajo:

- Un grupo de trabajadores del cinturón industrial de S.Sebastián, de origen inmigrante y muy afectados por la crisis industrial.
- Un grupo de jóvenes de Bilbao, de padres inmigrantes, estudios de F.P. y medios.

B.- Dieciocho entrevistas al mundo nacionalista democrático.

- Dos representantes de medios de comunicación.
- Un empresario de larga tradición nacionalista y empresarial.
- Cuatro profesionales liberales.
- Un técnico.
- Dos funcionarios.
- Un profesor de Universidad.
- Dos militantes históricas del nacionalismo.
- Un antiguo militante de ETA.
- Un concejal del PNV.
- Un sindicalista de ELA.
- Un sacerdote vinculado a tareas de tipo social.
- Un ertzaina.

También se han efectuado dos grupos de trabajo:

- Un grupo de jóvenes nacionalistas vizcainos, militantes de EGI.
- Un grupo de jóvenes votantes nacionalistas de San Sebastián, sin vinculación política ni militancia de ningún tipo.

C.- Diecisiete del entorno de Herri Batasuna.

- Un representante de los medios de comunicación.
- Dos empresarios.
- Cuatro profesionales liberales.
- Dos militantes históricos de ETA.
- Un representante de movimientos populares.
- Un representante del mundo cultural.
- Un sacerdote de Herria-Eliza 2000.
- Dos jóvenes estudiantes universitarios.
- Una persona del mundo rural.
- Un bersolari.
- Un sindicalista de extrema izquierda.
- Una sindicalista de LAB.

Asimismo se efectuaron dos grupos de trabajo con jóvenes militantes de HB, el primero de ellos en San Sebastián y el segundo en Bilbao.

El trabajo de campo de la investigación comenzó el 1 de Julio y terminó el 31 de Agosto.